

Noticias  
manteniéndolo  
al día



## REPORTE DE PRENSA

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia  
Dirección de Comunicación





Haga clic y visite la p3gina principal de cada peri3dico



- **Covid-19: hasta la fecha se aplicaron 15.602.337 dosis, casos positivos llegan a 2.797 y viruela símica mantiene 4 activos** El Ministerio de Salud y Deportes da cuenta que hasta la fecha se aplicaron 15.602.337 dosis entre la primera, segunda, tercera, unidosis y cuarta dosis a los diferentes grupos etarios de las vacunas Sputnik V, AstraZeneca, Sinopharm, Pfizer y Janssen en todo el territorio nacional. De las 6.439.794 salubristas, maestros, personas de la tercera edad, niños, adolescentes, mayores de 18 años y mujeres en gestación, recibieron la primera dosis de la vacuna contra la COVID-19, así mismo, se aplicó 5.247.025 la segunda; 998.652 a dosis única, 22.360.943 terceras y 555.907 la cuarta dosis.
- **Covid: indisciplina y baja cobertura de vacuna causan explosión de casos** Indisciplina, baja cobertura de vacunación, aglomeraciones por las fiestas de fin año y la circulación de la subvariante “perro del infierno” son las principales causas del incremento de contagios de Covid-19 en los departamentos donde se registra la mayor cantidad de casos, señalaron los epidemiólogos.
- **Sexta ola: Cochabamba registró 373 casos de Covid-19** El Sedes informó que ayer se registraron 373 nuevos casos de Covid-19 y 51 recuperados dentro del marco de la sexta ola de la pandemia. En la última jornada se realizaron 1.955 pruebas de detección de Covid-19 en 100 laboratorios del departamento.



# EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES



- **Caneb: Exportaciones llegarán a \$us 13.500 millones este 2022** Las exportaciones llegarán a unos 13.500 millones de dólares este 2022, informó la Cámara Nacional de Exportaciones (Caneb). La cifra menor es menor a la proyectada, de 15.500 millones, debido principalmente al paro cívico en Santa Cruz y los bloqueos de carreteras que se registran en Perú. Las ventas externas aumentaron un 24 por ciento, en comparación a los 10.936 millones de dólares en 2021.
- **Industriales de La Paz proponen estrategia para recuperar liderazgo** Los industriales de La Paz plantean la recuperación del liderazgo industrial nacional a través de la aplicación de la “Estrategia de desarrollo sostenible del departamento de La Paz 2022-2030”, que postula la conformación de una región metropolitana paceña y la marcha productiva-industrial hacia los cuatro puntos cardinales del departamento.
- **CBHE: Revertir la declinación de la producción de gas natural de Bolivia "demanda cambios"** La Cámara Boliviana de Hidrocarburos y Energía (CBHE) renovó su directorio, el cual estará presidido por Pedro Ribeiro, de Total E&P Bolivie. El objetivo de los nuevos representantes de las petroleras privadas es gestionar “adecuaciones y un marco normativo que garantice la competitividad y permita atraer inversiones”.
- **Las petroleras piden adecuar normas para atraer inversiones** La Cámara Boliviana de Hidrocarburos y Energía (CBHE) determinó impulsar el trabajo conjunto entre los sectores público y privado, para viabilizar nuevos proyectos que, en el mediano y largo plazo, permitan aumentar la producción de hidrocarburos del país. Esto, con la convicción de que Bolivia tiene condiciones geológicas, aunque se requieren adecuaciones con un marco normativo que garantice competitividad y permita atraer inversiones.



- **Gobierno: País mantiene crecimiento y estabilidad** En un contexto internacional complejo, marcado por la incertidumbre y elevadas tasas de inflación, en 2022 Bolivia mantuvo un crecimiento económico sostenido y una estabilidad de precios, informó el ministro de Economía, Marcelo Montenegro. Dijo que para 2023, el país continuará creciendo con los proyectos de industrialización y sustitución de importaciones.
- **Ejecución del PGE a noviembre llega al 59%; la inversión pública, al 32%** La ejecución del Presupuesto General del Estado (PGE) de este año, hasta el 8 de noviembre, fue de apenas el 59 por ciento, mientras que la ejecución de la inversión pública llegaba a un 32 por ciento. Los ministerios de Minería y de Desarrollo Productivo reportan la menor ejecución, con 0,5 y 7 por ciento, respectivamente.
- **Gobierno garantiza estabilidad de precios y en 2023 pondrá énfasis en proyectos de industrialización** "Bolivia mantuvo un crecimiento económico sostenido y estabilidad de precios", aseguró el ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, quien para 2023 prevé que el país "continuará en la senda de crecimiento, con énfasis en los proyectos de industrialización con sustitución de importaciones".
- **La mora crediticia sube a 2,3%, el mayor nivel desde 2010** Entre noviembre de 2021 y noviembre de este año, la mora en el sistema financiero subió de 1,6% a 2,3%, un nivel no visto en los últimos 12 años. El reporte de la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (Asfi) indica que a noviembre de esta gestión, la mora alcanzó un 2,3%, mientras que el promedio en la región es de 3%.
- **Sector hidrocarburos decrece 9,8% por caída de exportaciones de gas** Al segundo trimestre de 2022, el sector hidrocarburos reporta un decrecimiento del 9,8 por ciento, ubicándose como la actividad con menor dinamismo dentro de la economía nacional, así lo reflejan los datos expuestos ayer por el ministro de Economía, Marcelo Montenegro.



- **RIN: divisas caen a \$us 758 millones y ven insostenible el tipo de cambio** Expertos y exportadores advierten que las divisas de las RIN no alcanzarán para mantener el tipo de cambio fijo. El Gobierno asegura que las perspectivas de crecimiento son estables y no se modificará.
- **Destinan Bs 73,4 MM para industrializar artículos de camélidos** El presidente Luis Arce Catacora colocó ayer la piedra fundamental que da inicio a la construcción de la industria de camélidos en el municipio de Turco del departamento de Oruro, con una inversión de 73,4 millones de bolivianos.
- **Perú levanta bloqueo en Desaguadero y unos 400 camiones retornan a Bolivia** El viceministro de Comercio Exterior e Integración, Benjamín Blanco, informó este miércoles que se levantó el bloqueo en Desaguadero por las fiestas de fin de año y son alrededor de 399 camiones los que saldrán de Perú hacia Bolivia.
- **Explotación aurífera ilegal genera relaciones mafiosas en Bolivia y Perú** Rodrigo Paz Pereira, senador por Comunidad Ciudadana (CC), expresó su preocupación por los conflictos sociales y políticos en el vecino país de Perú, además, afirmó que la ausencia del Estado tanto en el sur de este país, así como en el lado boliviano, han permitido que se generen relaciones “mafiosas” que se benefician de la explotación ilegal del oro, eludiendo, de esta manera, obligaciones impositivas.
- **¿Qué conviene más al momento de ahorrar? ¿Bolivianos o dólares?** Si usted tiene la posibilidad de ahorrar, una vez cubierto sus gastos habituales. No dude, hágalo. El economista Germán Molina considera que si en esta coyuntura hay margen para guardar algún porcentaje de sus ingresos es una buena noticia, pues eso indica que usted es una persona disciplinada con sus finanzas personales y eso para Molina no es poco, más en la actualidad cuando los gastos extras son más recurrentes y nos ponen a prueba en la organización y distribución de nuestros recursos.



- **Gobierno presenta la ‘geopolítica del vivir bien’ para dar muerte al egocentrismo y la codicia** El Gobierno nacional presentó este miércoles la ‘geopolítica del vivir bien’, una propuesta que busca dar muerte al “egocentrismo” e instituir un nuevo orden mundial, para sustituir al capitalismo, que “languidece” y muestra sus “achaque de viejito”. El acto tuvo lugar en Tiwanaku (La Paz) y contó con la presencia del presidente Luis Arce y del vicepresidente David Choquehuanca, en ocasión de la celebración del ‘Illapacha’ en el solsticio de verano.
- **Evo dice que en Perú hubo un "Golpe parlamentario"** A través de su cuenta de Twitter, el jefe nacional del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, volvió a referirse a la crisis que vive Perú y aseguró que en el vecino país hubo un "golpe parlamentario" contra el, ahora, exmandatario Pedro Castillo.
- **Loza: “El MAS ha nacido radical y seguiremos siendo radicales, no somos blandengues”** El senador oficialista Leonardo Loza afirmó que el MAS nació radical y seguirá siendo así, y no “blandengue”. También anticipó que la situación del partido se irá clarificando y que los “traidores” se separarán.
- **MAS responde a las 'acusaciones desvirtuadas' de Gobierno y ve plan** El Movimiento Al Socialismo (MAS) se pronunció este martes acerca de las "acusaciones desvirtuadas" lanzadas por el Gobierno, a través del Ministerio de la Presidencia el pasado domingo, apuntando sus sospechas a la existencia de un presunto plan para proscribir al partido oficialista a través de juicios y acusaciones falsas y la intención de enjuiciar a su líder, Morales.
- **El TSE se propone reconfigurar los asientos electorales para 2025** El Tribunal Supremo Electoral (TSE) deberá reconfigurar los asientos electorales con miras a las elecciones presidenciales de 2025. Para esto tendrá que tomar en cuenta los datos poblacionales que le remita el Instituto Nacional de Estadística (INE), en septiembre de 2024, aseguró el vocal del Órgano Electoral, Francisco Vargas.



- **Nogales denunciará a diputado Huanca pese a disculpas** Pese a las disculpas públicas, la diputada de Comunidad Ciudadana (CC), Samantha Nogales, ratificó la denuncia en contra de su colega del Movimiento Al Socialismo (MAS), Juan José Huanca, por discriminación ante la Comisión de Ética y la Fiscalía.
- **Oposición pide reponer proyectos de ley que el MAS prefiere archivar** La oposición en la Asamblea Legislativa, una vez que retorne de su receso de fin de año los primeros días de enero de 2023, pedirá la reposición y el desarchivo de varios proyectos de ley para su tratamiento debate y posterior aprobación.
- **Dirigente cruceño afín al MAS pide armas y dijo que “la guerra recién empieza”** René Troncoso, dirigente gremial cruceño afín al Movimiento Al Socialismo (MAS), pidió al Gobierno armas, debido a que la “guerra recién empieza”, durante una reunión de su sector en la que participaba un ministro de Estado que no fue identificado. El concejal Manuel Saavedra le dijo “irresponsable” y le recordó que tiene cuatro denuncias judiciales en su contra.
- **Denuncian al exalcalde de Tarija, Rodrigo Paz, por tres supuestos robos millonarios durante su gestión** El exalcalde de Tarija y actual senador por Comunidad Ciudadana, Rodrigo Paz Pereira, ha sido acusado de tres supuestos robos millonarios a la comuna chapaca. Afirman que se trata de tres proyectos, y que uno continúa inconcluso. El legislador aún no se pronuncia sobre estas declaraciones.



- **Del Castillo dice que grupos delictivos de Brasil buscan asentarse en Bolivia y anuncia plan para evitarlo** El ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, afirmó este miércoles que existen organizaciones criminales de Brasil que buscan asentarse en territorio boliviano.
- **La sequía en 2022 golpeó a 180 municipios de siete departamentos del país** La sequía golpeó a Bolivia como no había ocurrido en el pasado y los municipios afectados ya se acercan a los 180, por lo que se hacen los esfuerzos para atender las demandas de provisión de agua para consumo humano, agrícola y animal en el marco del plan de emergencia, informó el viceministro de Desarrollo Rural, Álvaro Mollinedo.
- **Tierras: Gobierno deja solos a los dueños de predios avasallados en su búsqueda de justicia** Los propietarios que sufrieron el avasallamiento de sus tierras deben iniciar por su cuenta procesos judiciales contra los responsables por las afectaciones a sus predios, informó el Gobierno, que precisó que cumple con el desalojo de los asentamientos ilegales.
- **Gobierno asegura que hasta la siguiente semana desalojará otros 12 predios avasallados en Santa Cruz** El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Remmy Gonzales, aseguró que hasta la siguiente semana se desalojará otros 12 predios avasallados en Santa Cruz, región donde a la fecha ya se han recuperado cinco propiedades privadas.
- **Asentados en la finca Angostura evaluarán anuncio de desalojo** Las personas asentadas en predios agrícolas de la Hacienda Angostura analizarán, en una asamblea, la decisión del Gobierno nacional de intervenir en la zona, tras identificar que las tierras fiscales fueron avasalladas.



- **El personaje del año es el empresario privado** Sin honores ni pergaminos; sin cámaras ni aplausos; sin premios ni desfiles, indudablemente que el personaje del año es el empresario privado. Aquel que esta semana pagó el aguinaldo a sus trabajadores; que antes que su propia cena navideña pensó en los canastones o los regalos para sus dependientes. El que guardó para sí la preocupación por el crédito que se vence, los contratos que aún no se firman, los alquileres atrasados o la subida incontrolable del precio de los insumos que importa. El que brindará sonriente con sus empleados, con una mezcla de profunda satisfacción porque estuvieron juntos un año más, y de preocupación porque no sabe siquiera qué pasará el primer trimestre del 23.
- **El bajo universo tributario** Una reciente encuesta del Ceres, aplicada en el eje central del país —La Paz, Santa Cruz, El Alto y Cochabamba—, ha arrojado cifras interesantes para debatir el siempre complejo asunto tributario. De acuerdo con los resultados obtenidos, apenas 2 de 10 bolivianos tributa y tiene Número de Identificación Tributaria (NIT); se trata de dos contribuyentes de entre 41 y 55 años, con NIT y con mayor nivel socioeconómico; en la orilla opuesta, se sitúan mayormente las mujeres y las personas de edades menores al rango de los que más tributan, con la característica compartida de no tener NIT.
- **La peligrosidad del conflicto por la tierra** El conflicto por la tierra se ha agravado en las últimas semanas, llegando incluso a las áreas urbanas, lo cual constituye un escenario de mayor peligrosidad. En el pasado se argumentaba que este conflicto se originaba en la necesidad de brindar oportunidades económicas a familias de menores ingresos. En la actualidad es evidente que más que motivos económicos quienes promueven los avasallamientos tienen móviles políticos, lo que representa una forma temeraria de hacer política promoviendo el conflicto social que puede provocar una espiral de confrontación y violencia de imprevisibles consecuencias.



- **Poder y abuso de mercado de BoA** Dos noticias recientes han develado el pobre desempeño de la línea aérea Boliviana de Aviación (BoA); la primera se refiere a la deficiente evaluación por parte de SKYTRAX, que realiza la mayor encuesta mundial anual de satisfacción de pasajeros de líneas aéreas, conocida como los premios Oscar de la industria de la aviación. La encuesta es completamente independiente, puesto que las líneas aéreas no se registran ni pagan para llevar adelante la encuesta, y no está permitido el patrocinio de ninguna línea aérea.
- **¿Armas para la guerra?** En la Bolivia del Movimiento Al Socialismo hay un estado de guerra, hay enemigos y hay necesidad de armas. Las ideas fueron expresadas por René Troncoso, un verborágico dirigente de los comerciantes mañaneros, y fue aplaudida por la dirigencia regional de ese partido y hasta por un ministro de Estado que parece estar a gusto con esos aprestos. Troncoso habla sin filtros, no los tiene a nivel personal, pero tampoco los tiene en la estructura del Gobierno o a nivel de la justicia de Bolivia.





**BUENOS DÍAS**

*Confederación de Empresarios Privados de Bolivia*